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LIGNE ÉDITORIALE 

 

L’univers de la recherche ne trouve sa sève nourricière que par l’existence 

de revues universitaires et scientifiques animées ou alimentées, en général, 

par les Enseignants-Chercheurs. Le Département de Philosophie de 

l’Université de Bouaké, conscient de l’exigence de productions scientifiques 

par lesquelles tout universitaire correspond et répond à l’appel de la pensée, 

vient corroborer cette évidence avec l’avènement de Perspectives 

Philosophiques. En ce sens, Perspectives Philosophiques n’est ni une revue de 

plus ni une revue en plus dans l’univers des revues universitaires. 

Dans le vaste champ des revues en effet, il n’est pas besoin de faire 

remarquer que chacune d’elles, à partir de son orientation, « cultive » des 

aspects précis du divers phénoménal conçu comme ensemble de problèmes 

dont ladite revue a pour tâche essentielle de débattre. Ce faire particulier 

proposé en constitue la spécificité. Aussi, Perspectives Philosophiques, en son 

lieu de surgissement comme « autre », envisagée dans le monde en sa totalité, 

ne se justifie-t-elle pas par le souci d’axer la recherche sur la philosophie pour 

l’élargir aux sciences humaines ? 

Comme le suggère son logo, perspectives philosophiques met en relief la 

posture du penseur ayant les mains croisées, et devant faire face à une 

préoccupation d’ordre géographique, historique, linguistique, littéraire, 

philosophique, psychologique, sociologique, etc. 

Ces préoccupations si nombreuses, symbolisées par une kyrielle de 

ramifications s’enchevêtrant les unes les autres, montrent ostensiblement 

l’effectivité d’une interdisciplinarité, d’un décloisonnement des espaces du 

savoir, gage d’un progrès certain. Ce décloisonnement qui s’inscrit dans une 

dynamique infinitiste, est marqué par l’ouverture vers un horizon dégagé, 

clairsemé, vers une perspective comprise non seulement comme capacité du 

penseur à aborder, sous plusieurs angles, la complexité des questions, des 
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préoccupations à analyser objectivement, mais aussi comme probables 

horizons dans la quête effrénée de la vérité qui se dit faussement au singulier 

parce que réellement plurielle.  

Perspectives Philosophiques est une revue du Département de philosophie 

de l’Université de Bouaké. Revue numérique en français et en anglais, 

Perspectives Philosophiques est conçue comme un outil de diffusion de la 

production scientifique en philosophie et en sciences humaines. Cette revue 

universitaire à comité scientifique international, proposant études et débats 

philosophiques, se veut par ailleurs, lieu de recherche pour une approche 

transdisciplinaire, de croisements d’idées afin de favoriser le franchissement des 

frontières. Autrement dit, elle veut œuvrer à l’ouverture des espaces 

gnoséologiques et cognitifs en posant des passerelles entre différentes 

régionalités du savoir. C’est ainsi qu’elle met en dialogue les sciences humaines 

et la réflexion philosophique et entend garantir un pluralisme de points de vues. 

La revue publie différents articles, essais, comptes rendus de lecture, textes de 

référence originaux et inédits. 

 

Le comité de rédaction 
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ANALYSE ET PROCÈS DE LA LOGIQUE DES CROYANCES 
SORCELLAIRES AU TRIBUNAL DE LA LOGIQUE PHILOSOPHIQUE 

Gnamien Kesse Jean-Luc KOUADIO 
Université Alassane Ouattara (Côte d’Ivoire) 

14jeanluc@gmail.com 

Résumé : 

Qu’elle existe effectivement ou non, qu’elle soit un mythe réel ou une 

pratique objective correspondant à ce qu’en dit l’imaginaire populaire, la 

sorcellerie se fonde sur une logique spécifique. C’est la logique mystique 

faisant intervenir des agents surnaturels en attribuant des pouvoirs 

extraordinaires à certains êtres humains. Ces pouvoirs leur permettraient de 

poser de singuliers actes maléfiques dans un monde imperceptible. Distincte 

de la logique rationnelle, cette logique, mystique, ne se soucie pas de 

l’existence réelle. Analysée plus rigoureusement au tribunal de la philosophie, 

elle se révèle comme une simple croyance, une idéologie persécutrice, une 

pseudo-logique, un discours creux, relatifs aux vicissitudes existentielles, aux 

carences épistémologiques et aux angoisses métaphysiques. Cette réflexion 

vise donc à relativiser son efficacité supposée à travers une approche 

analytique de son sens et mode de fonctionnement. 

Mots-clés : Croyance, Logique mystique, Logique rationnelle, Philosophie, 
Procès, Sorcellerie. 

Abstract: 

Whether it actually exists or not, whether it is a real myth or an objective 

practice wich fit to what the popular imaginary says about, witchcraft is based 

on a particular logic. It is a mystical logic wich involves supernatural agents by 

attributing extraordinary powers to certain human beings allowing them to 

perform singular evil acts in an imperceptible world. Different from rational 

logic, mystical logic does not care about the real existence. Also, when we 

analyze it more rigorously in the field of philosophy, it appears as a mere belief, 

a persecuting ideology, a pseudo-logic, an empty discourse relating to people 

existential vicissitude, epistemological deficiencies and metaphysical anxieties. 
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Therefore, our communication aims to relativize its supposed effectiveness 

through an analytical approach of its meaning and mode of operation. 

Keywords : Belief, Mystical logic, Rational logic, Philosophy, trial, 
Witchcraft. 
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AUTOFICTIONALITÉ ET HYBRIDITÉ DANS LUMIÈRES DE POINTE-
NOIRE D’ALAIN MABANCKOU : MYTHE ET ÉCRITURE IDENTITAIRE 

Bi Goré KOÉ 
Institut National Supérieur des Arts et de l’Action Culturelle (Côte d’Ivoire) 

koebigore@gmail.com 

Résumé : 

Alain Mabanckou fait partie des romanciers africains qui trempent 

régulièrement leur plume dans l’oralité notamment dans les mythes, légendes et 

autres croyances ancestrales pour rendre au mieux l’esprit des peuples 

africains. Dans son récit autobiographique, Lumières de Pointe Noire, il évoque 

des croyances de sa tribu d’origine avec une telle force comme si, à l’âge adulte, 

ces récits continuent toujours d’habiter tout son être. Il assume ainsi avec 

beaucoup de fierté des valeurs ancestrales qui le définissent, et à travers 

lesquelles il s’identifie. Dès lors, son récit se veut un pied de nez aux stéréotypes 

et autres clichés négativistes tendant à saper les valeurs culturelles africaines. 

Mots-clés : Autobiographie, Croyances, Hybridité, Identitaire, Oralité. 

Abstract : 

Alain Mabanckou is one of those African novelists who regularly dip their 

pens into orality, especially myths, legends, and other ancestral beliefs, in order 

to best capture the spirit of African peoples in their respective works. In his 

autobiographical narrative, he calls to mind the beliefs of his native tribe with 

such force as if, in adulthood, these stories still continue to inhabit his entire 

being. He thus proudly embraces ancestral values that define him and through 

which he identifies himself. Consequently, his narrative serves as a defiance 

against stereotypes and other negative clichés that tend to undermine African 

cultural values. From then on, his story is intended as a snub to stereotypes 

and other negative clichés that tend to undermine African cultural values. 

Keywords : Autobiography, Beliefs, Hybridity, Identity, Orality. 
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GILSON ET LE TOURNANT THÉOLOGIQUE DE LA MÉTAPHYSIQUE 

Marlon ALOUKI-OBOUEMBE 
Université Marien NGOUABI de Brazzaville (Congo Brazzaville) 

obouembedemanga@gmail.com 

Résumé : 

Cet article met en lumière la question du tournant théologique de la 

métaphysique telle qu’elle se donne à voir dans le corpus philosophique 

gilsonien. En effet, la métaphysique se fait théologie parce qu’elle s’oriente 

totalement à la connaissance de Dieu. C’est sur ce point que tout repose, et il 

importe d’en préciser la portée. Si connaître est connaître par la cause, la 

science par excellence doit nécessairement viser la cause par excellence qui 

est Dieu. C’est pourquoi, la métaphysique porte sur le premier objet du savoir, 

sous lequel, en raison de sa primauté même se trouvent inclus tous les autres. 

Cet objet est précisément Dieu. Ce Dieu ne peut nous devenir accessible que 

par voie de révélation. Or, pareille orientation de la question nous exige un 

saut vers le champ théologique puisque la théologie est l’une des voies 

nouvelles, qui crée les voies d’accès à ce qui est donné dans la donation 

originaire. En ce sens, le tournant est non seulement implicite, mais il devient 

de plus en plus probable, visible et reste, comme nous le montre Gilson, 

implacable. Par conséquent, nous pouvons non seulement saisir le fameux 

tournant comme porteur d’une destinée, mais aussi et surtout le concevoir 

comme responsable de son caractère destinal, c’est-à-dire de son être à venir.  

Mots-clés : Acte d’être, Connaissance, Dieu, Être, Métaphysique, Tournant 
théologique. 

Abstract : 

This article highlights the question of the theological turn in metaphysics as 

it is seen in the Gilsonian philosophical corpus. Indeed, metaphysics becomes 

theology because it is totally oriented to the knowledge of God. It is on this point 

that everything rests, and it is important to clarify its scope. If knowing is 

knowing through the cause, science par excellence must necessarily aim at the 

cause par excellence which is God. This is why metaphysics concerns the first 

object of knowledge, under which, by reason of its very primacy, all others are 
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included. This object is precisely God. This God can only become accessible to 

us through revelation. However, such an orientation of the question requires us 

to make a leap towards the theological field since theology is one of the new 

paths, which creates the paths of access to what is given in the original 

givenness. In this sense, the turning point is not only implicit, but it becomes 

more and more probable, visible and remains, as Gilson shows us, implacable. 

Consequently, we can not only grasp the famous turning point as the bearer of 

a destiny, but also and above all conceive of it as responsible for its destiny 

character, that is to say for its future being. 

Keywords : Act of being, Knowledge, God, Being, Metaphysics, Theological 
turn. 
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L’EUTHANASIE DANS LES SOCIÉTÉS TRADITIONNELLES 
IVOIRIENNES : PROBLÉMATIQUE DES « ENFANTS-SERPENTS » 

Kouadio Jean Richard OUSSOU 
Université Alassane OUATTARA (Bouaké-Côte d’Ivoire) 

kouadiorichard90@gmail.com 

Résumé : 

L’existence de l’euthanasie dans les sociétés africaines soulève des 

préoccupations relatives à la légitimation de cette pratique. Dans les sociétés 

traditionnelles ivoiriennes, cette question ne se pose pas publiquement, car les 

coutumes ne permettent pas son expression. Et pourtant, dans lesdites 

sociétés, l’euthanasie est pratiquée dans des cas particuliers, par exemple 

chez les enfants dits « serpents ». Celle-ci soulève des questions éthiques 

complexes dans les sociétés traditionnelles ivoiriennes, en l’occurrence le 

traitement des enfants atteints de maladies graves ou handicapés. Il est 

possible que l’euthanasie soit influencée par des croyances culturelles et des 

normes spécifiques à ces communautés. Cette réflexion a donc pour objectif de 

remettre en cause les stéréotypes associés aux « enfants-serpents » dans les 

sociétés traditionnelles ivoiriennes. 

Mots-clés : Coutume, Enfants-serpents, Euthanasie, Initié, Société 
ivoirienne. 

Abstract : 

The existence of euthanasia in African societies raises concerns regarding 

the legitimization of this practice. In traditional Ivorian societies, this question 

is not asked publicly, because customs do not allow its expression. And yet, in 

these societies, euthanasia is practiced in special cases, for example among 

so-called “snake” children. This raises complex ethical questions in traditional 

Ivorian societies, in this case the treatment of children suffering from serious 

illnesses or disabilities. It is possible that euthanasia is influenced by cultural 

beliefs and norms specific to these communities. This reflection therefore aims 

to challenge the stereotypes associated with “snake children” in traditional 

Ivorian societies. 
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Keywords : Custom, Snake children, Euthanasia, Initiated, Ivorian society. 
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L’HUMANISME ET LES CONDUITES DÉVIANTES DE L’HOMME 
CHEZ HENRI BERGSON 

Moussa KONÉ 
Université Alassane OUATTARA (Côte d’Ivoire) 

konedephilo@gmail.com 

Résumé: 

Quelles sont les causes de l’inconduite des hommes ? À cette 

préoccupation, nous répondons d’une part que les manifestations de la violence 

révèlent que l’homme n’a aucune maîtrise de soi. Et d’autre part que la 

recherche de la perfection a conduit l’homme à la perdition du sens de la 

mesure. C’est en vue de revalorisation la dignité de l’homme que nous évoquons 

l’humanisme qui consacre le bien-être de l’humain. Ainsi, Bergson exhorte 

l’individu à privilégier l’intérêt de l’humanité. Cette nouvelle orientation des 

actions humaines, revient à repenser l’humanisme à travers la mystique. 

Mots-clés : Dignité, Humanisme, Mystique, Perfection, Violence. 

Abstract : 

What’re the raison of mem imperfection ? To this question we say firslythat 

violence activity indicate that no mam can’t control himself. Secondly, the 

perfection research leaded us in perversion distress. In view of revalue human 

dignity, humanism, that we extol human happiness. So Bergson encourage 

person to favor human point. This new orientation of human action mean 

think about humanism through the mystic. 

Keywords : Dignity, Humanism, Mystic, Perfection, Violence. 
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LA PROBLÉMATIQUE DE LA PARTICIPATION DE LA JEUNESSE         
À LA GOUVERNANCE AU BURKINA FASO 

1. Miyemba LOMPO 
Université Joseph KI-ZERBO (Burkina Faso) 

miyembal@gmail.com 

2. Payaïssédé Salfo OUEDRAOGO 
Université Joseph KI-ZERBO (Burkina Faso) 

psalfoo@yahoo.com 

3. Moubassiré SIGUÉ 
Université Joseph KI-ZERBO (Burkina Faso) 

moubassire.sigue@yahoo.fr 

4. Augustin PALE 
Centre universitaire de Manga (Burkina Faso) 

paleau2000@yahoo.fr  

5. Alkassoum MAIGA 
Université Joseph KI-ZERBO (Burkina Faso) 

Email 

Résumé : 

Les jeunes dans le monde contemporain semblent être piégés et exclus par 

les principaux cadres institutionnels de la société qui sont censés les soutenir. 

Pour examiner cette dynamique d’exclusion, une démarche qualitative mobilisant 

à la fois des données théoriques et empiriques à travers des entretiens individuels 

et des recherches documentaires a été entreprise. L’objectif de cet article est 

d’analyser des dynamiques qui structurent et organisent l’exclusion des jeunes 

dans les systèmes de gouvernance au Burkina Faso. Les résultats de l’étude 

révèlent qu’au Burkina Faso, la conversion du poids démographique de la 

jeunesse en poids politique peine à s’opérer. Les jeunes sont quasi absents dans 

les sphères de la gouvernance et n’occupent que très rarement des postes de 

responsabilité en raison des facteurs entrelacés. 

Mots-clés : Burkina Faso, Développement, Exclusion, Gouvernance, Jeunesse. 

Abstract: 

Young people in the contemporary world seem to be trapped and excluded 

by the main institutional frameworks of society that are supposed to support 
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them. To examine this dynamic of exclusion, a qualitative approach mobilising 

both theoretical and empirical data through individual interviews and 

documentary research was undertaken. The aim of this article is to analyse 

the dynamics that structure and organise the exclusion of young people from 

systems of governance in Burkina Faso. The results of the study reveal that in 

Burkina Faso, the conversion of the demographic weight of young people into 

political weight is struggling to take place. Young people are virtually absent 

from the spheres of governance and very rarely occupy positions of 

responsibility, due to a number of intertwined factors. 

Keywords : Burkina Faso, Development, Exclusion, Governance, Youth. 

 



Perspectives Philosophiques n°027, Deuxième trimestre 2024 

  

Kouassi Jean-Jacob KOFFI   95 

VIOLENCE RÉVOLUTIONNAIRE ET HUMANISME                              
CHEZ JEAN-PAUL SARTRE 

Kouassi Jean-Jacob KOFFI 
Université Alassane OUATTARA (Côte d’Ivoire) 

kouassijeanjacobk@gmail.com 

Résumé : 

Pour Sartre, l’oppresseur doit abandonner tout projet d’oppression dans la 

mesure où celui-ci provoque chez l’opprimé un sentiment de révolte. Laquelle 

révolte a pour but de fonder un monde dans lequel règnerait la paix et la liberté 

individuelle. Pour le philosophe humaniste, même si les conflits ont des assises 

naturelles, nous pouvons les surmonter au profit de relations pacifiques. Ainsi, 

notre réflexion a pour principal objectif de retenir la violence révolutionnaire 

comme moyen de pacification sociale. Deux objectifs secondaires sont par 

ailleurs à noter : montrer comment la violence a suscité chez Sartre un bilan 

négatif des relations interhumaines, en premier lieu, et de son projet de paix, en 

second. À travers la démarche sociocritique nous ambitionnons montrer que 

l’existentialiste est en quête de paix perpétuelle parmi les hommes. 

Mots-clés : Coexistence, Humanisme, Liberté, Non-violence, Violence-
révolutionnaire. 

Abstract : 

For Sartre, the oppressor must abandon any project of oppression to the 

extent that it provokes a feeling of revolt in the oppressed. Which revoltaims to 

found a world in which peace and individual freedom wouldreign. For the 

humanist philosopher, even if conflict has natural foundations, we can 

overcome them for the benefit of peaceful relations. Thus, our main objective 

is to retain revolutionary violence as self-defense. Two secondary objectives 

should also be noted: showing how violence gave rise to Sartre's unfortunate 

assessment of interhuman relations, firstly, and of his peace project, secondly. 

Throug the sociocritical approach we aim to show that the existentialistis in 

search of perpetual peace among men. 

Keywords : Coexistence; Freedom; Humanism; Nonviolence; 
Revolutionary-violence. 
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HAUSSE DES PRIX DES DENRÉES ALIMENTAIRES ET INSÉCURITÉ 
ALIMENTAIRE À KLOKAKAHA EN MILIEU PÉRI-URBAIN                     

À KORHOGO (CÔTE D’IVOIRE) 
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Résumé : 

L’évolution des prix des denrées alimentaires a une forte incidence sur la 

sécurité alimentaire, tant au niveau des ménages en milieu urbain qu’en 

milieu péri-urbain en Côte d’Ivoire. À l’instar de nombreux pays de l’Afrique de 

l’Ouest, dans le Nord de la Côte d’Ivoire et précisément à Klokakaha, le 

phénomène est réel. Notre étude ambitionne ainsi d’appréhender l’impact que 

peut avoir la hausse des prix des denrées alimentaires sur la sécurité 

alimentaire des ménages, de connaître les facteurs locaux qui ont amplifié 

cette situation, et enfin, de formuler des propositions de solutions à ce 

problème. Adoptant une approche de type qualitatif, les données ont été 

collectées auprès des leaders communautaires, des chefs de ménages et des 

commerçant-e-s en entretien individuel. Chemin faisant, des focus group ont 

été animés avec, d’une part les épouses des ménages enquêtés et d’autre part, 

les enfants desdits ménages pour la triangulation des données. 

L’échantillonnage par choix raisonné mobilisé a permis l’identification et la 

sélection des participants. Au total, 25 entretiens ont été réalisés et le 

traitement des données a débouché sur l’analyse de contenu du discours des 
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enquêtés. Les résultats révèlent que les ménages sont parfois contraints de 

réduire la quantité ou la qualité de leurs vivres du fait de la hausse des prix 

des céréales ou d’autres aliments de base. L’accès à la nourriture est donc 

central à la sécurité alimentaire des populations de Klokakaha. D’où l’intérêt 

d’exploiter les potentialités locales, en valorisant les complémentarités de 

production et de consommation. 

Mots-clés : Denrées alimentaires, Hausse des prix, Insécurité alimentaire, 
Klokakaha, Milieu péri-urbain. 

Abstract : 

The evolution of food prices has a strong impact on food security, both at 

the level of households in urban and peri-urban areas in Côte d'Ivoire. Like 

many countries in West Africa, in northern Côte d'Ivoire and precisely in 

Klokakaha, the phenomenon is real. Our study aims to understand the impact 

that rising food prices can have on household food security, to know the local 

factors that have amplified this situation, and finally, to formulate proposals 

for a solution to this problem. Using a qualitative approach, data were 

collected from community leaders, heads of households and individual 

interview traders. Along the way, focus groups were animated with, on the one 

hand, the wives of the households surveyed and, on the other hand, the 

children of those households for the triangulation of the data. Sampling by 

reasoned choice mobilized allowed the identification and selection of 

participants. A total of 25 interviews were conducted and data processing 

resulted in content analysis of the respondents' discourse. The results reveal 

that households are sometimes forced to reduce the quantity or quality of their 

food because of higher prices for cereals or other staple foods. Access to food is 

therefore central to the food security of the people of Klokakaha. Hence the 

interest of exploiting local potential, by enhancing the complementarities of 

production and consumption. 

Keywords : Food supply, Price increase, Food insecurity, Klokakaha, Peri-
urban environment. 
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LE DISCOURS INDIRECT LIBRE, CREUSET DE LA SYNTHÈSE 
ÉNONCIATIVE DU DISCOURS RAPPORTÉ                                        
DANS LA PEAU DE CHAGRIN DE BALZAC 

Joachim KEI 
Université Alassane OUATTARA (Côte d’Ivoire) 

jkeijo@yahoo.fr 

Résumé : 

Cette contribution examine comment le Discours indirect libre (DIL) 

synthétise certains éléments linguistiques du Discours indirect (DI) et du 

Discours direct (DD). On le voit, d’une part, avec le Discours indirect à travers 

l’expressivité commune des pronoms de la troisième personne, les temps 

verbaux et les déictiques spatio-temporels. D’autre part, il a en partage avec le 

Discours direct l’usage de la ponctuation, la juxtaposition propositionnelle, les 

éléments de discordance ou la phrase incomplète. Il s’agit d’une approche qui 

repose sur une étude comparative des occurrences de Discours indirect libre, 

Discours indirect, Discours direct dans La peau de chagrin qui est une 

intrigue romanesque. Les résultats, auxquels l’on parvient, permettent une 

meilleure lisibilité des nuances énonciatives dans les discours rapportés. 

Toute chose qui influence, de ce point de vue, l’analyse linguistique et 

stylistique des textes littéraires. En définitive, cette étude met en lumière la 

complexité et la richesse du Discours indirect libre, appelant à des recherches 

supplémentaires sur son utilisation dans différents genres littéraires. 

Mots-clés : Discours direct, Discours indirect, Discours indirect libre, 

Discours rapporté, Énonciation, Synthèse. 

Abstract : 

This contribution examines how Free indirect speech synthesizes certain 

linguistic elements of Indirect speech and Direct speech. We see this, on the 

one hand, with Indirect speech through the common expressiveness of third 

person pronoums, verb tenses and spatio-temporal deictics. On the other 

hand, its shares with Direct speech the use of punctuation, propositional 

juxtaposition, elements of discordance or incomplete sentence. This is an 

approch witch is based on a comparative study of the occurrences of Free 
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indirect speech, Indirect speech, Direct speech, in The skin of grief which is a 

romantic plot. The results obtained allow better readability of the enunciative 

nuances in the reported speeches. Anything that influences, from this point of 

view, the linguistic analysis of literary texts. Ultimately, this study puts on the 

spotlight the complexity and richness of the Free indirect speech, calling for 

additional research into its us in different literary genres. 

Keywords : direct speech, indirect speech, free indirect speech, reported 

speech, enunciation, synthesis. 
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LE PARADIGME DE LA SOUVERAINETÉ POPULAIRE                      
DANS LE PHILOSOPHER LOCKÉEN :                                         

VERS L’ALTÉRATION DE L’ABSOLUTISME 
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Université des Lettres et des Sciences Humaines de Bamako (Mali) 
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Résumé : 

Cet article examine la conception de la souveraineté populaire chez Locke et 

son opposition aux philosophies de Hobbes, Grotius et Rousseau. En quoi la 

souveraineté du peuple, chez John Locke, s’oppose-t-elle à l’absolutisme ? Ce 

travail démontre que, contrairement à Hobbes et Filmer, Locke considère les 

droits naturels comme inhérents et inaliénables, précédant toute institution 

politique. La société civile, dans le philosopher lockéen, est instituée, non pas 

pour parler de nouveaux droits, mais pour préserver les droits consubstantiels 

à l’homme, comme le droit à la liberté, le droit à l’égalité, le droit à la propriété... 

Aucun pouvoir politique ne peut prétendre être supérieur à celui du peuple, au 

point de s’arroger les droits qui lui sont inhérents. N’étant pas des droits 

sociopolitiques, les citoyens peuvent revendiquer leur effectivité. Comme telle, 

l’interprétation lockéenne de la souveraineté populaire a des implications 

importantes sur les théories politiques modernes de la démocratie et des droits 

de l’homme. L’analyse repose sur une lecture critique des textes principaux de 

Locke, Hobbes, Grotius et Rousseau. En conclusion, l’article met en lumière 

l’importance de la conception lockéenne de la souveraineté populaire pour les 

débats politiques contemporaines. 

Mots-clés : Absolutisme, Droits naturels, Droit de résistance, Loi civile, Loi 
de nature, Pouvoir politique, Souveraineté du peuple. 

Abstract : 

This article examines Locke's conception of popular sovereignty and its 

opposition to the philosophies of Hobbes, Grotius and Rousseau. How is the 

sovereignty of the people, in John Locke, opposed to absolutism? This work 

demonstrates that, unlike Hobbes and Filmer, Locke considers natural rights to 

be inherent and inalienable, preceding any political institution. Civil society, in 
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Lockean philosophy, is established, not to speak of new rights, but to preserve 

the rights consubstantial with man, such as the right to liberty, the right to 

equality, the right to property. ... No political power can claim to be superior to 

that of the people, to the point of assuming the rights inherent to it. Not being 

socio-political rights, citizens can claim their effectiveness. As such, the 

Lockean interpretation of popular sovereignty has important implications for 

modern political theories of democracy and human rights. The analysis is based 

on a critical reading of the main texts of Locke, Hobbes, Grotius and Rousseau. 

In conclusion, the article highlights the importance of the Lockean conception of 

popular sovereignty for contemporary political debates. 

Keywords: Absolutism, Natural rights, Right of resistance, Civil law, Law 
of nature, Political power, Sovereignty of the people. 


